# Colloque ISESCO "Les Civilisations et les Cultures humaines: du dialogue à l'alliance" Tunis, 30 janvier – 1 février 2006

## **DECLARATION DE TUNIS**

Les participants au colloque ont adopté la «Déclaration de Tunis pour l'alliance des civilisations» qui met l'accent sur l'importance du dialogue des civilisations en tant qu'expression des valeurs qui distinguent la civilisation islamique, un devoir moral et humain et une condition de coopération positive et fructueuse pour la coexistence pacifique et l'adoption des valeurs immuables communes à tous les êtres humains.

La déclaration affirme que toutes les civilisations sont riches et dignes de respect, exprimant l'inquiétude quant aux campagnes hostiles et tendancieuses menées contre la civilisation, la culture et les peuples islamiques.

Elle stipule également que la lutte contre la pauvreté, la marginalisation, l'injustice, la violence, l'extrémisme, le terrorisme est une responsabilité partagée par toute l'humanité en vue de créer un environnement propice à l'instauration de relations humaines équilibrées.

L'accent a été mis sur le rôle des gouvernements et des organismes internationaux, régionaux et nationaux, notamment l'Isesco et l'Unesco, dans la mise en œuvre des mécanismes de communication, d'interaction et d'alliance des civilisations et la diffusion de la culture de l'amitié, de la paix, du dialogue et de la tolérance et de tirer profit des accords de coopération bilatérales et multilatérales, des réseaux, des initiatives, outre l'encouragement des législations nationales et la mise en place de paramètres et de mécanismes internationaux pour lutter contre la dénaturation de l'image de l'autre dans les médias.

Voici, par ailleurs, le texte intégral de cette déclaration :

Les participants au colloque international sur «Les civilisations et les cultures humaines : du dialogue à l'alliance», tenu par l'Organisation islamique pour l'éducation, les sciences et la culture (Isesco) en collaboration avec le ministère de la Culture et de la Sauvegarde du patrimoine au gouvernement tunisien, et sous le haut patronage de Son Excellence M. Zine El Abidine Ben Ali, Président de la République Tunisienne, du 30 janvier au 1er février 2006 à Tunis, terre de dialogue et d'interculturalité et forum de civilisations et de cultures qui ont enrichi la civilisation islamique et contribué à l'édification et à la prospérité de la civilisation humaine, terre qui a vu naître «le Traité de Carthage pour la tolérance» en 1995 et où a été lancé «l'appel de Tunis pour le dialogue entre les civilisations en 2001»

- Se fondant sur la résolution de l'Assemblée générale des Nations unies (novembre 1998) faisant de 2001 l'année des Nations unies pour le dialogue des civilisations, et sur la résolution de la 10e conférence du Sommet islamique (Malaisie, octobre 2003) concernant la déclaration universelle sur le dialogue entre les civilisations et la contribution du monde islamique aux activités internationales sur le dialogue des civilisations,

## Réaliser les objectifs de l'année internationale pour le dialogue des civilisations

- En réponse à l'aimable invitation adressée par Son Excellence M. Zine El Abidine Ben Ali, Président de la République Tunisienne, au directeur général de l'Isesco, pour tenir et accueillir ce colloque en République Tunisienne,
- En guise de soutien, par le monde islamique, à l'initiative du Chef du gouvernement d'Espagne, M. Jose Luiz Zapatero, concernant le renforcement de l'alliance des civilisations,
- Etant conscients de la responsabilité et du devoir qui leur incombent quant au présent et à l'avenir de l'humanité, laquelle se voit menacée par de grands périls à cause de son éloignement des valeurs civilisationnelles et humaines qui approfondissent l'entente et la cohabitation entre les peuples et les

nations.

- Mettant l'accent sur la nécessité de poursuivre l'action en vue de réaliser les objectifs de l'année internationale pour le dialogue des civilisations, intensifier les efforts de la communauté internationale pour la diffusion des valeurs de dialogue, de paix et d'entente, loin de toute surenchère, extrémisme ou terrorisme, phénomènes qui, au fil des époques, n'ont épargné aucune civilisation ni aucune religion mais qui restent tout de même des exceptions,
- Notant avec reconnaissance et fierté les nobles propos, les grandes valeurs, les idées lumineuses et les orientations judicieuses contenues dans l'allocution d'ouverture, prononcée par Son Excellence M. Zine El Abidine Ben Ali, Président de la République Tunisienne, ainsi que l'analyse profonde développée dans l'allocution de Son Excellence Dr Abdulaziz Othman Altwaijri, directeur général de l'Organisation islamique pour l'éducation, les sciences et la culture.

Ont convenu de rendre la déclaration suivante qui insiste sur les points suivants :

- Le dialogue des civilisations est l'expression des valeurs qui distinguent la civilisation islamique et des caractéristiques d'une identité musulmane équilibrée. Ce dialogue est une nécessité incontournable autant qu'un devoir moral et humain et une condition de coopération positive et fructueuse pour la coexistence pacifique et l'adoption des valeurs immuables communes à tous les êtres humains. Outre la volonté et les bonnes intentions, le dialogue des civilisations requiert le respect mutuel, l'engagement en faveur des objectifs qui renforcent les valeurs et les principes humains, dénominateur commun à toutes les civilisations et à toutes les cultures.

#### Le message de l'Islam est universel

- Le message de l'Islam est universel. Adressé à tous les peuples, l'Islam reconnaît et respecte toutes les religions révélées et reconnaît tous les Prophètes et les Envoyés. La civilisation islamique fait partie de la civilisation humaine, elle se fonde sur le juste milieu, la modération, la coexistence pacifique, les valeurs constantes et communes, la coopération et l'entente entre les civilisations, le dialogue constructif entre les religions et les cultures.
- Toutes les civilisations sont riches et dignes de respect. Par conséquent, force est d'exprimer de l'inquiétude quant aux campagnes hostiles et tendancieuses menées contre la civilisation, la culture et les peuples islamiques. Ces campagnes, qui se sont exacerbées après les événements du 11 septembre, se caractérisent par la partialité, l'acharnement et, parfois, l'offense aux sanctuaires musulmans, au Coran et à la personne du Prophète, paix et salut soient sur lui.
- Les chocs et les conflits engendrent des tragédies aussi bien au niveau des individus que des peuples, sèment la haine et le mépris chez les êtres humains. Pour y remédier, l'alternative idéale est de promouvoir le dialogue, l'entente, la cohabitation pacifique, le respect des droits et des spécificités d'autrui, en tirant avantage de la diversité des religions, des cultures et des civilisations, l'objectif étant de construire une société humaine où interaction et complémentarité sont de mise.

### L'alliance des civilisations est un principe de droit international

- La reconnaissance de l'universalité du droit à une vie libre et digne et du droit au développement, la reconnaissance du fait que la lutte contre la pauvreté, la marginalisation ,l'injustice, la violence, l'extrémisme, le terrorisme, les doubles standards et les thèses de supériorité est une responsabilité morale partagée par toute l'humanité. Cette responsabilité nécessite la prise de dispositions appropriées et la mise en place de stratégies adéquates en vue de créer un environnement propice à l'instauration de relations humaines équilibrées. L'initiative de la Tunisie consistant à créer un Fonds mondial de solidarité pour lutter contre la pauvreté et réaliser le développement humain, constitue un exemple pertinent de promotion du dialogue et de l'alliance des civilisations dans le cadre de l'entraide et de la solidarité, loin de toute forme de violence, d'extrémisme et d'exclusion.
- L'alliance des civilisations est un principe de droit international et l'un des fondements des relations internationales. C'est un concept qui contribue, dans une large mesure, au rapprochement des peuples et des nations et à la dissipation des malentendus; il représente l'une des options idéales susceptibles de résorber les effets négatifs de la mondialisation, activer la coopération et la

solidarité entre les peuples et bannir les formes de favoritisme et de connivence qui mènent immanquablement vers le choc des civilisations. C'est, certes, une sage option mais c'est aussi une responsabilité humaine commune qui incombe notamment aux décideurs (à différents niveaux de responsabilité) et aux élites intellectuelles, culturelles et médiatiques du monde entier, en vue de participer ensemble à la construction de la paix d'aujourd'hui et de demain.

- L'alliance des civilisations que nous escomptons repose sur les valeurs humaines communes et sur les principes de droits, de justice et de respect mutuel. C'est une alliance qui se plie aux règles du droit international, aux droits de l'homme, aux valeurs de tolérance, de citoyenneté et de démocratie. Elle élargit les perspectives d'entente entre peuples et communautés, rapproche les civilisations et les enrichit mutuellement en se basant sur les points de convergence au lieu des points de divergence, en traitant avec autrui en toute objectivité et en toute neutralité, en se gardant de dénaturer les vérités, de déformer l'image des autres et de leur porter préjudice.

## Le terrorisme est un phénomène qui n'a ni nationalité, ni religion, ni patrie

- Le terrorisme est un phénomène de violence qui sévit à l'échelle internationale, il n'a ni nationalité, ni religion ni patrie. Aucune culture, aucune religion à travers l'histoire, n'a échappé à ses affres. Partant, il est indispensable d'intensifier les efforts en vue de le combattre et de lutter contre toutes ses formes et méthodes. Pour ce faire, il faut en extirper les racines, en juguler les sources de financement et en poursuivre les acteurs, les commanditaires et les instigateurs. Toutefois, il est nécessaire de distinguer entre terrorisme et droit de résistance à l'agression et à l'occupation étrangères.
- Une paix juste, globale et durable dans les différentes zones de tensions, notamment dans la région du Moyen-Orient, le renouvellement du soutien à la cause palestinienne et à la lutte légitime du peuple palestinien pour l'établissement sur sa terre d'un Etat palestinien indépendant, avec Al Qods Al Charif pour capitale.
- La coordination des efforts fournis par les gouvernements et les organismes internationaux régionaux et nationaux, notamment l'Isesco et l'Unesco, afin de soutenir les mécanismes de communication, d'interaction et d'alliance des civilisations et la diffusion de la culture de l'amitié, de la paix, du dialogue et de la tolérance, étant donné que le dialogue est la seule alternative à la culture de l'affrontement. Cette coordination peut être concrétisée à travers des partenariats, des initiatives et des projets concrets et par l'élargissement du cercle du dialogue (afin de ne pas le limiter aux canaux officiels) et l'implication de la société civile et du grand public dans cet effort.
- Tirer profit de manière pertinente des accords de coopération bilatérale et multilatérale, des réseaux, des initiatives pédagogiques et des chaires universitaires, encourager l'instauration de législations nationales et la mise en place de paramètres et de mécanismes internationaux pour lutter contre la dénaturation de l'image de l'autre dans les médias, particulièrement dans les programmes et les manuels scolaires, créer des observatoires destinés à relever les stéréotypes, les faussetés et les contre-vérités sur les différentes religions, civilisations et cultures et prendre les mesures nécessaires pour les corriger.

Les participants saluent le choix porté sur la Tunisie pour abriter ce colloque, eu égard à la richesse civilisationnelle de ce pays africain et musulman. Les participants saluent également les efforts constants déployés par ce pays pour consolider les valeurs de dialogue et d'alliance des civilisations et promouvoir l'instauration de la paix et de la sécurité dans le monde. Ils renouvellent leur reconnaissance et leur gratitude à la République Tunisienne - Président, gouvernement et peuple pour avoir accueilli ce colloque et expriment leur fierté de voir le Président Zine El Abidine Ben Ali recevoir le Blason d'or de l'Isesco en reconnaissance par le monde islamique des efforts de Son Excellence dans le domaine de la promotion du dialogue entre les civilisations.

Les participants saluent également les efforts distingués consentis par l'Organisation islamique - Isesco- et le gouvernement tunisien, notamment le ministère de la Culture et de la Sauvegarde du patrimoine, aux fins d'organiser cette conférence dans les meilleures conditions.

This document was created with Win2PDF available at <a href="http://www.win2pdf.com">http://www.win2pdf.com</a>. The unregistered version of Win2PDF is for evaluation or non-commercial use only.